

Día Mundial del Turismo, para promover los derechos económicos y culturales

27 de septiembre



La Asamblea General de la Organización Mundial del Turismo (OMT) instituyó en septiembre de 1979 el Día Mundial del Turismo. Inició su celebración a partir de 1980. Esta fecha fue elegida para coincidir con un importante hito en el turismo: el décimo aniversario de la adopción de los Estatutos de la OMT el 27 de septiembre de 1970.¹

La fecha coincide con el fin de la temporada alta en el hemisferio norte y el comienzo de la época vacacional en el hemisferio sur, por lo que está en la mente de millones de personas de todo el mundo.

“El turismo siempre ha trabajado para los jóvenes, para las mujeres y para las comunidades. Pero ahora, debe trabajar realmente ‘con’ ellos. Si queremos transformar nuestro sector y construir un turismo mejor para todos, necesitamos nuevas voces, así como nuevas ideas.”

Zurab Pololikashvili

Secretario general de la Organización Mundial del Turismo

¹ Naciones Unidas. “Más de 40 años celebrando la importancia del sector”, <https://goo.su/UXqZ>

Cabe señalar que hay una proclamación del 22 de diciembre de 2015, donde la Asamblea General de las Naciones Unidas, durante su 70 periodo de sesiones, designó al 2017 como el Año Internacional del Turismo Sostenible para el Desarrollo (Resolución A/RES/70/193)², ahí se estableció el apoyo al turismo como medio para promover y acelerar el desarrollo sostenible, especialmente en la erradicación de la pobreza.

La conmemoración del Día Mundial del Turismo tiene como propósito generar conciencia acerca de su valor social, cultural, político y económico, y cómo la comunidad internacional puede ayudar a alcanzar los Objetivos del Desarrollo Sostenible.³ El turismo genera oportunidades de crecimiento económico y desarrollo sostenible al regenerar zonas rurales y urbanas, al valorar y proteger el patrimonio natural y cultural. Aunque constantemente se subestima su relación con el empleo, genera el 10 % de los puestos de trabajo en todo el mundo, por ello la importancia de reconocer su valor en la sociedad. Asimismo, el turismo es un catalizador de igualdad e inclusión, porque ofrece a todos la oportunidad de obtener un empleo, incluyendo a los grupos más vulnerables.

En el caso de México, se encuentra dentro de los siete países más visitados en el mundo y uno de los 17 reconocidos como megadiversos; es un sitio privilegiado para la práctica del turismo de naturaleza. Las Áreas Naturales Protegidas son algunos de los principales destinos turísticos en México y muchas de ellas son reconocidas a nivel internacional.⁴ En este sentido, la gastronomía mexicana fue distinguida por la UNESCO como Patrimonio Inmaterial de la Humanidad, por su gran diversidad de platillos.

Durante la segunda mitad del siglo XX y lo que va del XXI hubo un incremento de turistas, esto se debe a que la posibilidad de viajar ha aumentado gracias al reconocimiento del derecho a las vacaciones en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, la aprobación en muchos países de los derechos laborales y el crecimiento de la clase media. El derecho al turismo debe entenderse como consecuencia del derecho al descanso y al ocio, y en particular a la limitación razonable de la duración del trabajo y a las vacaciones pagadas periódicas.⁵ La Organización Mundial del Turismo (OMT) espera que continúe creciendo a una medida anual del 3 por ciento hasta el 2030.

² Naciones Unidas. "Más de 40 años celebrando la importancia del sector", <https://goo.su/UXqZ>

³ Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas. Día Mundial del Turismo, <https://goo.su/FtQkbXe>

⁴ *Idem.*

⁵ Miguel Seguí Llinás. "Retos del turismo en el siglo XXI...", <https://goo.su/Vlanils>

Para el 2023, se espera que el turismo enfrente diversos desafíos. Según el Grupo de Expertos de la OMT, el principal factor que pesa sobre la recuperación efectiva del turismo internacional en 2023 es la situación económica, que se ha visto afectada por la elevada inflación y la subida de los precios del petróleo, que redundan en un aumento de los costes del transporte y el alojamiento. La incertidumbre provocada por la agresión de Rusia a Ucrania y otras tensiones geopolíticas en auge tampoco dejan de entrañar riesgos de empeoramiento.⁶

Los desafíos del turismo cambian cada año porque dependen del contexto que se vive en todos los países, sin embargo, se espera que durante el 2023 apoye el crecimiento económico mundial; sobre todo el de América Latina.

Imagen: <https://goo.su/v9zu>

⁶ Mónica Valladolid. "El Consejo Mundial de Viajes espera que 2023 sea...", <https://goo.su/pzSb1EO>